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据报道，赵成良坦言，通过此次事件
他感受到，律协在维护律师权益、对律师
违法行为处理这两方面工作外，如何平衡
处理好律协、律所、律师三方关系是一个
新的课题。

“律师制度恢复以来， 很长一段时间
内，律师协会角色不是很分明，如2014年
以前都是司法行政领导兼任律协的会长，
带有很重的行政管理色彩。”赵成良说，现
在突然转换角色， 很多律师观念没有转
变，我们律协在工作中的转变也没有那么
快。 在处理这些关系时应该加强思考，如
何更好地服务律师。

一名安徽律师在接受采访时表示，此
次事件反映了律协还没有脱离管理者的
思维，仍然把行业协会的管理职能和行政
管理混淆， 律师协会本是一种自律组织，
律师法授予律师协会一定的行政管理职
能，而律协却把行政管理职能作为一种权
力来运用。

这名律师认为，平衡律师律所律协之
间的关系，应该严格按照律师法和律师管
理规章制度， 对律师的执业行为进行管
理、监督，并为律师和律师事务所提供有
效的服务。 既要有效地维护律师的权利，
对于侵犯律师权利的行为， 给予帮助协
调， 同时律协也应当提高自身的服务意
识。

■来源于每日经济新闻

协会向律师事务所发文借款购房
律协称决策失误已紧急撤销决定

近日，一张截图在网络上疯传，图片上的主要内容是这样的：为解决律师协会购房资金紧
张，经常务理事会作出决议：向各律师事务所借款，市级律所5万元，区县级律所3万元，个人
律所1万元，无息借款。一年内还清县（区）所和个人所的借款，三年内还清市直律所的。各律所
接到这一通报后，在本月20日将款项汇入市律协账户，以便律协交纳购房款。图片显示的签
发单位是阜阳市律师协会，发布日期是2017年6月10日。

据多位参加了当天会议的律师称，当时看到这个文件，
不少人都有意见。

律师乙说，刚开始去签到时看到这个文件，大家感觉不
正常，哪有这样借钱的？但是他张口借了，你怎么讲？他是无
息借款，大家能帮忙的帮忙，不愿帮忙也不强制，数额都是
统一的，一般是市直所是5万，县区所是3万，个人所是1万。

在阜阳市律师协会的官网上，只有一份《关于召开全
市律师事务所主任会议的通知》， 其中没有提及借款买房
一事。

记者所采访的多个律师都表示， 如果阜阳市律协真的向
律所借款，即便不强制，也有失妥当。“律协是一个自治团体，
有自己的收支，不能说我让你借钱，你就得把钱借给律协。律
协还把自己当成管理机构，没有正确定位，这才是根本。”

有当地的律师表示， 这种决议本身无效。“借款要讲每
个人要给多少钱，什么时候打到什么账户上，这不是商量借
款，是谈判，几个常务理事有这个权限吗？常务理事没法代
表这事，我感觉挺奇葩的。”

而据一些已经向律协借款的律师称， 对这种借款行为
不太好拒绝。

律师甲说，肯定要给，不给（律协）就为难你，以后这些人
在当地也麻烦。律师乙则估计大家都会借，不借以后影响不
好，以后职业什么的也会受影响。

事实上，阜阳市律师协会向律师事务所借钱，恐怕还会
面临这样的困境。《律师法》规定，律师协会要承担对律师的
职业道德和执业纪律进行教育、检查和监督的职责。那么，
作为阜阳市律协债权人的律师事务所，一旦有违规行为，阜
阳市律协是严格依法依规处理，还是会手下留情？

12日，阜阳市律师协会负责人称，的确发过向律师事务
所借款的决议，这是工作中的决策失误。阜阳市律师协会紧
急作出最新的通报，撤销先前的决议，不再向律师事务所借
款。据悉，阜阳市司法局责令阜阳市律师协会撤除通报，并
介入调查了解具体情况。

据报道，13日，阜阳市律协副会长兼秘书长赵成良
表示，购房是为了律协平日的培训、开会能有个更好的
办公场所。“我们律所成立20多年了， 一直在司法局里
一个不到10平方米的房子里办公”，赵成良表示，一方
面，在2014年，律师协会已经和行政机关脱钩，继续在
司法局里办公不太妥当，另一方面，律师数量每年都在
增加，培训、开会、办事的时候，办公室太小也不太方便。

“律师事务所是一个社会组织， 办公人员加上我只
有3个，但我们会有一些培训和会议，经常需要租宾馆，
花费也很高，用的都是律师的钱，我们就觉得，不如有个
自己的地方”，赵成良说，有了自己的办公场所，律师们
来办事，也不至于坐下来喝口水的地方都没有。

“买房的事情从去年年底就开始商量了， 房价不断
上升，已经从每平7000多元涨到了8000多元，我们觉
得要赶紧买了”，赵成良说，资金缺口大概有100多万，
但是作为社团组织，律协很难办下购房按揭贷款，于是
想出了一个办法：先向下属律所借款，房产证办下来后，
再向银行抵押贷款，把钱还给大家。

为什么不通过租房子解决办公用地问题呢？赵成良
表示，这是因为在阜阳当地，房租大约每平方米45元，
如果租用200平方米的办公室， 每个月需要8000至
9000元的租金，这远远大于买房每月的按揭利息，除此
之外，房价还有上升空间，“我们也要考虑到为后人铺路
的问题”。

借款的决定在15人的常务理事会上全票通过，这
些常务理事分别都是各大律所的主任，“律协原来计划
要还利息，大家都表态，利息也没有多少，也就不要利
息了。”

目前，阜阳市律协已经撤销了借款决定，“我们已经
通过其他的办法，补齐这100多万，我们已经相中了一
个200多平方米的办公室，房子的产权，属于律协，属于
全体律师所有。”

律师：
有失妥当，但不太好拒绝

律协：
已经撤销了借款决定

反思：
律协律所律师关系如何理顺
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